

## RESEÑAS

### **"La Comunicación Humana".**

**Jeremiah O'Sullivan.** Universidad Católica Andrés Bello. Caracas  
1992.

La comunicación es la base de la convivencia de todos los seres vivos. La comunicación es de y para la vida. Tanto como cambian las formas de convivencia, así cambian las formas de comunicación. Cada etapa de desarrollo implica nuevas posibilidades de cambios en la comunicación, ya sean de estructura o de funcionamiento.

La historia del hombre, es la historia de sus formas de comunicación, desde el umbral inferior de la cultura, estudiado por Umberto Eco para indicarnos las posibilidades y necesidades comunicacionales del hombre primitivo, hasta los múltiples estudios sobre las formas y medios modernos de comunicación.

Si se reflexiona sobre la evolución de la comunicación humana, se llega a una conclusión importante, posiblemente dolorosa, de una inversión de la función de la comunicación que no está ya al servicio del hombre, y sí del hombre al servicio de la comunicación.

Jeremiah O' Sullivan Ryan, en su libro "La Comunicación Humana" ha logrado concretar una visión bien fundamentada que presenta el aspecto histórico de la comunicación y deriva hacia la problemática tecnológica y social de la comunicación del hombre actual, su influencia sobre la cultura, la economía y la política. Hace

énfasis en los grandes temas de la comunicación contemporánea, que influyen sobre el desarrollo del hombre, sobre la democracia y la participación del hombre en los problemas determinantes de su convivencia social.

O' Sullivan divide su libro en cinco capítulos en cada uno de los cuales hace análisis y examina con un alto sentido didáctico las etapas del desarrollo de la comunicación humana. Es claro, analítico y crítico. Informa y hace pensar sobre la problemática de la comunicación. Hace cuestionamientos y reclama la función humana de la comunicación.

Finalmente proporciona una bibliografía muy completa para ampliar los conceptos que habilmente logra concretar sobre los temas contemporáneos de la comunicación humana. El libro es, sin duda, una importante contribución para los estudiosos.

Carlos López Gómez